

Et si nous vieillissions bien ensemble dans le Nord - Pas-de-Calais?

PUBLIÉ LE 13/04/2014

ANNE COURTEL

Après l'éducation et la mobilité, le Département du Nord a décidé d'imaginer sa politique future envers les personnes âgées. Pour cela il demande l'avis de tout à chacun. Samedi à Tourcoing, il a lancé des ateliers citoyens. Les conclusions, vos conclusions, sont attendues début juillet.



L'avenir a sans doute un peu plus de cheveux blancs qu'aujourd'hui. Les Nordistes de plus de 60 ans sont 500 000 ; en 2025, ; ils seront 635 000 de Dunkerque à Cambrai, dont 230 000 auront plus de 75 ans. « *Et ce alors que la population n'augmente pas* », précise Arnaud Degorre, directeur adjoint de l'INSEE Nord – Pas-de-Calais. Les aînés représenteront un quart de la population.

Paradoxalement, on vit moins vieux ici que dans la France. L'espérance est raccourcie de deux ans pour les hommes et trois ans pour les femmes. « *Et puis 4 % des seniors sont dépendants à 60 %. La moyenne nationale est de 2,5 %.* » En 2025, 66 000 seront ainsi en situation de dépendance. « *Mais elle apparaîtra plutôt vers 81 ans alors qu'aujourd'hui c'est 78 ans.* »

Mais le senior du Nord sait aussi tordre les clichés. Pauvre ? « *Le pouvoir d'achat est supérieur à celui d'il y a dix ans. Mais demain avec l'arrivée à l'âge de la retraite de générations qui ont connu les contrats précaires, cela risque de se dégrader.* » L'exode au soleil à la retraite ? Faux, le Nordiste est plutôt enraciné dans la brique. En 2013, il y a huit mille départs soit 0,6 % de la classe d'âge. « *Mais il est vrai que le territoire attire peu de seniors d'ailleurs.* » La personne âgée coûte à la société. « *C'est faux, c'est plutôt une richesse puisqu'elle consomme et qu'elle s'investit dans le bénévolat.* »

Alors à partir de ce profil, le Département doit maintenant préparer l'accueil de ces plus de 60 ans. Le Nord a donc décidé d'organiser des ateliers citoyens pour que chacun vienne déposer ses idées. Le lancement a eu lieu samedi à Tourcoing. 250 personnes étaient présentes. « *Le fait de donner la parole aux citoyens est une manière de dire que la démocratie et la politique ne sont pas mortes dans ce pays* », a expliqué Patrick Kanner qui espère ainsi lutter contre l'abstention aux élections.

Mais le président du Conseil général ne cache pas qu'il saura aussi dire non. « *Beaucoup de propositions seront prises en considération ; d'autres non et nous dirons pourquoi. Mais nous aurons un creuset pour de nouvelles politiques. Il faut trouver des solutions alternatives, peu coûteuses. Ce qu'on n'investit pas dans la prévention coûtera cher dans la réparation sociale. Il faut aujourd'hui miser sur cette même prévention.* »

Le premier atelier aura lieu le 14 mai dans le Valenciennois à la salle des fêtes de Bruay-sur-Escaut.

Ateliers citoyens

Valenciennois : le mardi 14 mai à 18 h 30, à la salle des fêtes de Bruay-sur-l'Escaut.

Avesnois : le samedi 17 mai à 9 h 30, dans le salon d'honneur de la mairie de Maubeuge.

Flandre intérieure : le mardi 20 mai à 18 h 30 à la salle des fêtes de Bailleul.

Métropole lilloise : le jeudi 22 mai à 18 h 30 à la salle Condorde à Villeneuve d'Ascq.

Dunkerquois : le samedi 24 mai à 9 h 30, salle Paul-Machy à Dunkerque.

Douaisis : lundi 26 mai à 18 h 30 à l'Ecole des mines de Douai.

Cambrésis : mardi 3 juin à 18 h 30, Val de Riot à Caudry.

Restitution des ateliers le 3 juillet au Grand Sud à Lille.